

FERRO
CARRILES.

De Palma a Manacor.
3 15 (mixto) 8'10 m. y 2'45 t.
Palma y La Puebla.
3 15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4 10 (mixto), t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3 15 (mixto), 8 m. y 3'5 t.
De La Puebla a Palma.
4 (mixto), 8'31 m. y 5'30 t.
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)
8 30 m. y 3'15 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
Y EN LA LIBRERÍA DE B. ROTGAR,
Palacio, 4.

LA OPINION.

VAPORES
CORREOS

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar-
celona.—Miér. 2'25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
6 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

EL CONGRESO DE LOS FEDERALES.

No vemos con disgusto, ni mucho ménos, que los partidos se reunan para deliberar sobre cuanto se refiera á su credo de principios ó á su conducta política, y algo de esto, al parecer, se proponen los federales catalanes que todas las noches se congregan en el salon de baile de la calle del Carmen.

Felicitémonos de ver reunidos á los representantes de aquella agrupacion política hasta hace poco partidaria acérrima del retraimiento, felicitémonos de verles utilizar un derecho, el de reunion, á cuya reconquista han contribuido en primer término, los partidos democráticos que desde el pronunciamiento de Sagunto, vienen tomando parte activa en las contiendas legales, é influyendo sin cesar en la liberalizacion de las leyes y en la mejora de las costumbres públicas.

Separados del partido federal, por el federalismo que nosotros consideramos inaplicable de todo en todo á la moderna nacion española, vemos en aquel Congreso, ya que no en el fondo en la forma, asomos de ese espíritu gubernamental, que por influjo de nuestro partido y salvo bien insignificantes escepciones, ha adoptado á la postre la gran familia democrática, sin distincion de ideales, ni de matices.

Ya no encontramos en aquel Congreso y de esto tambien debemos felicitarnos, ningunos de aquellas masas indoctas que antes se sobreponian á todo razonamiento, y condenaban á la pena de impopularidad perpétua, pena terrible en aquellos tiempos, á cuantos oponian el pecho á la alborotada corriente. Los federales de hoy vienen mas maduros, y mesurados, discuten con calma y parsimonia, y hasta tememos, que sus deliberaciones, han de interesar apenas á las mismas personas que han dado sus votos á los representantes. Tal es, por lo ménos, el espíritu doctrinario que necesariamente ha de informar sus tareas reducidas á dotar á Cataluña de una Constitucion federal, que no ha de regir, y que por tanto ha de apasionar muy poco, desde el momento que ni choca con los intereses creados, ni produce un nuevo estado de cosas.

FOLLETIN.

Como todo lo que se relaciona con nuestro eminente jefe, es de interesante oportunidad en estos momentos, creemos que nuestros suscritores leerán con gusto el siguiente bien meditado artículo, debido á la pluma de nuestro distinguido amigo don Juan Alvarado:

CASTELAR EN PORTUGAL.

Tiene el juicio de los extraños caracteres análogos al juicio de la posteridad, único infalible en los humanos negocios. La amistad, para quien los grandes vicios son grandes virtudes; el odio insano, la torpe envidia, la adulacion rastrera, hija de desapoderados apetitos, que entran por modo principalísimo en el juicio de los propios, agradecidos á los favores, ó rencorosos por las heridas que el diario combate recibieran, apenas influyen en el juicio de los extraños, que nada tienen que esperar del hombre objeto en sus alabanzas, ni nada que temer de la victima de sus censuras. Influye en ellos, claro está, el espíritu de escuela; más la posteridad tampoco se exenta de este grave pecado; pues así como existen hoy fuera de Italia quienes ven en Garibaldi á un odioso aventurero y quienes le creen la más gloriosa personificación de la idea liberal, hay quienes apellidan á Lutero «el fraile apóstata» y quienes le ensalzan y subliman como á emancipador de la conciencia universal. Sugiereme estas observaciones el hecho que voy á narrar. Grandes, muy grandes, brillantes, muy brillantes, deben ser las aptitudes de un nombre á quien extraños

Casi tachariamos de pueril este empeño de cortar retazos y volverlos á zurcir, si el partido federal, siquiera por lo que ha cogido de «posibilista», en sus nuevos procedimientos, no nos inspirara como nos inspira realmente, afecto y simpatía. Pero conteste, si, que ni la Constitucion que elabora este simulacro de Congreso, podrá ser la última palabra del partido, ni dado caso que éste llegara á triunfar, podría implantar el proyecto de buenas á primeras, so pena de faltar á la base del derecho federalista: el pacto.

Pues no puede admitirse que sea fruto del pacto un proyecto de Constitucion, elaborado por un Congreso, en el cual no están representados un buen número de regiones de Cataluña. Y aun cuando todas ellas tuviesen representaciones no la tendria la masa de la poblacion, sino los partidarios del federalismo de cada region en particular, y estos, admitidos el pacto y reconocida la autonomia del individuo, del municipio y de la provincia, nada pueden hacer, en materia tan grave como pactar, si antes no cuentan con el consentimiento expreso de todos los ciudadanos autónomos.

¿Tiene por ventura este consentimiento el partido federal de Cataluña? Creemos que no, y aqui están para respondernos cuantas elecciones vienen celebrándose de algunos años á esta parte. ¿Cuántos diputados á Cortes ha sacado el partido federal? ¿Cuántos diputados provinciales? ¿Cuántos concejales? Se nos dirá que el sufragio restringido no es el medio más propio para aquilatar las fuerzas de un partido popular; pero en las naciones donde las masas no votan, se agitan, influyen ó cuando ménos dan señales de vida, y aqui las masas duermen ó se descomponen.

¿Son federales ahora las masas que antes lo eran? Es mas. ¿Pueden pertenecer á un partido que ha abdicado de sus tendencias revolucionarias, que ha erigido el pontificado de D. Francisco Pi y Margall, y que pasa el tiempo agradablemente entretenido dedicándose á tareas constitucionales que tienen más de académicas que de políticas?

Hasta aqui: «Soy federal», en boca de un hombre del pueblo significaba: «Llego hasta el último limite del radicalismo» y

gentes rinden testimonios de admiracion sin limites, colocándolo muy por cima de las glorias patrias más preciadas y de mayor renombre. Mas basta de introduccion, y narremos los hechos de ésta que ha tomado los caracteres y proporciones de verdadera batalla religiosa, de que ha sido causa inconsciente el gran orador español.

En los primeros dias del pasado Enero recibió el Sr. Castelar respetuosa y laudatoria carta, escrita en Oporto por el señor G. D., pastor protestante. Participábale como hacia algunos años el Sr. Alves Mendes, sacerdote católico, de gran reputacion como orador sagrado, habia impreso un libro con el título de «Italia», objeto de las más extraordinarias alabanzas de la prensa portuguesa. Al leer el Sr. G. D. el libro, notó, según decia, su gran semejanza con obras del Sr. Castelar, hasta que confrotando uno y otras, encontró que el libro del sacerdote portugués era reproducción de dos obras del orador español, de «Los cinco primeros siglos del Cristianismo» y de los «Recuerdos de Italia». La carta concluia solicitando al señor Castelar la autorizacion necesaria para llevar á los tribunales al plagiarlo, autorizacion que el orador español negó de luego, diciendo que las ideas son patrimonio de todos.

Llevada la cuestion á la prensa, tratáronla los periódicos más leídos, poniéndose en su casi totalidad al lado del escritor católico, acusado del plagiarlo, el cual suplicó al Sr. Castelar que suspendiera todo juicio en el asunto, hasta leer un folleto que en breve iba á dar luz en justificacion de su conducta.

El folleto fué, con efecto, publicado en Oporto, con el título de «Mis plagios», por el canónigo Alves Mendes; y de su conte-

asi con esta creencia eran federales la mayor parte de los que tales se decian. Esto nadie lo ignora.

Pero hoy el federalismo requiere conocimientos tan especiales; el contraste y el concierto de tantas autonomias es problema tan complicado; la organizacion de comarcas, restableciendo los antiguos corregimientos tiene un sabor tan anticuado, que dudamos mucho, que andando el partido federal por tales trajes, llegue á arrastrar un solo hombre de corazon, de aquellos que eran antes su nervio y su fuerza to la.

(Gaceta de Cataluña.)

CURIOSIDADES.

El comercio de sapos.—El sapo es uno de los mejores auxiliares del horticultor. Completamente inofensivo y susceptible de domesticacion, es protegido el sapo en muchas comarcas por los agricultores inteligentes, que lo propagan en sus tierras para que destruya las larvas, los gusanos, las orugas y los caracoles, con los cuales se alimenta tan útil animal. El sapo vive mucho tiempo y no exige cuidado alguno.

En Paris es el sapo vivo objeto de un comercio bastante activo, que se efectúa principalmente en los barrios inmediatos al Jardin de Plantas, pagándose hasta dos reales por los de buen tamaño.

En Inglaterra es aun más apreciado este amigo del jardinero. Los horticultores y los botánicos pueblan con ellos sus propiedades y los hacen llegar del extranjero. En la actualidad se importan en Inglaterra los procedentes de Austria, según asegura el «Globo» de Londres. Se les encierra en toneles y en cajas de madera llenas de musgo, y á su llegada á Londres se venden á tres y cuatro libras esterlinas el ciento.

Escuela femenil de medicina.—La delegacion municipal de San Petersburgo ha publicado una memoria referente á los cursos de medicina organizados en aquella ciudad para las mujeres.

En dicho documento se demuestra que las mujeres que se dedican al estudio de la medicina, pertenecen, con raras excep-

do voy á dar idea á mis lectores, reproduciendo los párrafos dedicados á juzgar la personalidad literaria del Sr. Castelar, sin acomodar la frase portuguesa a los giros gramaticales de nuestra lengua, sin suprimir siquiera superlativos poco usados en castellano, para que la malicia no pueda creer que en los entusiastas elogios hay algo de mi cosecha.

Jamás ha despertado escritor alguno en extrañas gentes manifestaciones de esa índole; jamás se ha escrito en esos términos, ni se han tributado alabanzas análogas á ningun literato contemporáneo. ¿Quién escribe? Un sacerdote católico, un canónigo de la segunda ciudad de Portugal, un orador sagrado muy oído, un organizador de peregrinaciones á Roma. ¿De quién escribe? Del político á quien los ultramontanos de España odian de muerte, presentándolo como encarnizado adveasario de la religion cristiana. El orador católico portugués no vacila un instante en declarar que ha busado ideas é inspiracion en las obras del ilustre repúblico español, para despertar en el corazon de los creyentes, atordillados al pié del púlpito, afectos, nobles, sentimientos generosos, ideas genuinamente cristianas, genuinamente católicas, convencido de que nadie ha cantado con mas sublimes acentos las grandes verdades cristianas.

¿Qué diferencia del ultramontanismo español? Bien es verdad que el sacerdote portugués, repite el dictado de su conciencia honrada y de su corazon sereno; mientras que por el contrario el ultramontanismo español necesita vengar heridas que todavía manan sangre. El uno, admira al artista de la palabra; los otros, odian al propagador de la idea liberal; al organizador del ejército que impidiera el triunfo del absolutismo.

ciones, á las clases poco acomodadas de la sociedad, que buscan en el ejercicio de la profesion los medios de existencia.

De las 955 mujeres, que han sido admitidas despues del examen prévio en los diez últimos años, 434 continúan aun sus estudios; y 281 los han terminado. De esta última cifra 183 han sufrido con brillante éxito el examen de reválida; 60 comienzan á efectuar los exámenes definitivos; 33 se están preparando para ellos, y únicamente cinco han renunciado á presentarse á exámenes.

Esta singular escuela de medicina se sostiene únicamente con el producto de las matriculas de los estudiantes. En 1881 produjeron dichas matriculas, 34,591 rublos, ascendiendo los gastos á 36,345 rublos.

El castillo de Hampton Court.—Hampton Court, poblacion situada á cinco leguas de Londres, á orillas del Támesis, debe su celebridad á su magnifico castillo. Es el Versailles de Inglaterra y sitio preferido para la expedicion de los habitantes de Londres. Los jardines y los parques, adornados con bonitos estanques, son muy espaciosos.

Además de la espléndida galeria de cuadros en la que se admiran las pinturas de Holbein y los dibujos de Rafael, las principales curiosidades de Hampton Court son el laberinto (Maze) y la parra (vine). Esta última de un solo pié mide 45 metros de longitud, y es la mayor que existe en Europa.

Hampton-Court posee tambien el haras de la reina, uno de los más extensos establecimientos para la doma [de caballos de carrera. El haras fué fundado en 1812 por Jorge IV; está instalado con mucho lujo y puede considerarse como el modelo del género.

Los productos que procura la venta anual de potros es uno de los rendimientos más importantes que figuran en la caja particular de la reina. Desde el año 1851 forma parte el haras Hampton-Court de las propiedades de la corona, y durante este periodo de más de treinta años no ha conseguido ninguno de sus caballos ganar el premio del Derby.

Entre los caballos que han nacido en este haras, no se cita más que á the Earl,

El Sr. Castelar, en cuya animo el amor á la patria es fanatismo, casi locura, debe sentir satisfacion sin limites al ver de que suerte su nombre, sus libros sus discursos, han borrado el nativo, el injusto arraigamiento del pueblo portugués; hácia España; al ver como los periódicos más leídos, los críticos más renombrados, los oradores de mayor autoridad del vecino reino ensalzan y subliman sus obras que creen el término último de la humana inteligencia. Mas todo cuanto yo pudiera decir seria pálido, ante las frases de entusiasta elogio de la prensa portuguesa que voy desde luego á producir, comenzando por el folleto «Mis plagios.»

Empieza este con la siguiente dedicatória:

A DON EMILIO CASTELAR.

Tu se 'lo mio maestro e 'l mio autore;
Tu se' solo colui da cui 'to tolsi
Lo bello stile che m'ha falta onore.

I ante, Inf., cant. I.

Alves Mendes.

Despues de narrar los comienzos de la contienda literaria, las amenazas de que fué objeto, y de reproducir las cartas que su acusador le dirigió anunciándole la publicacion de un folleto de 100 páginas á dos columnas con el texto en castellano y el plágio portugués; y que una sociedad protestante estaba dispuesta á costear la edicion del folleto, amenazas á que contestó con el más soberano desprecio, el Sr. Alves Mendes dice:

«Como queda bien patente, tengo por Castelar verdadero fanatismo, admiracion furiosa, infinita. Créole el arquetipo de la oratoria. Convénzome de que un orador igual no existió ni existe. ¡Oh, si á Castelar se levantase un templo como los alzaba la antigüedad á los talentos asom-

el vencedor del gran premio de Paris, y á *the Duke, Julio César* y *Spungfield* que han honrado en el turf el haras de la reina Victoria.

LOS FEDERALES.

No asistimos á la sesion que celebró el viernes el Congreso regional federalista de Cataluña, porque no creiamos que los representantes del partido sinálgámico, pudiesen darnos tan presto la razon, á cuantos tenemos el federalismo por la mayor de las utopias y la mas inútil perturbacion de la democracia española.

Mas se nos dice que ocurrieron cosas, que hacen poco menos que imposible la continuacion de tal Congreso.

Habiase puesto á discusion el primer artículo del proyecto de Constitution, fijando los límites del Estado catalan, que eran, como parece natural, los marcados por antiguas condiciones geográficas é históricas. Pero ¿y el pacto? ¿y la autonomía municipal? ¿y si algun pueblo catalan no quiere seguir formando parte de Cataluña?

A salvar el derecho de contratar que tienen los pueblos tendia una enmienda ó una adición á este primer artículo.

Los representantes discutieron larga y acaloradamente; los unos, como el señor Vallés, en defensa de la Cataluña histórica, ó por mejor decir, de la unidad de Cataluña; los otros, como el Sr. Suñer, (mayer) en defensa de las teorías pactistas proclamadas con tanto empeño por el Sr. Pi y Margall.

Dícenos persona que presencié el debate, que ni los enemigos más acérrimos del pacto habrían logrado ponerlo en ridículo, como lo hicieron los federales que lo defendían hasta el absurdo y los que lo combatían hasta la crueldad.

Y no obstante vino la votación, votación reñida, y el pacto triunfó, por exigua mayoría de votos; pero triunfó al fin, y el señor Vallés dimitió, y varios representantes dimitieron, y la minoría, en peso, no sabiendo resignarse á su derrota, con poco tino y escasa espíritu democrático, parece que se propone abandonar las tareas del Congreso. Si esto se confirma, el Congreso ha muerto: al primer tapon zurrapas.

Y ahora, dígasenos: si las inteligencias del partido no saben ponerse de acuerdo sobre un punto tan fundamental, tan primitivo; si no sabe decidir, cuales han de ser los límites del futuro estado catalan, si entre la historia y el pacto, están los unos por la tradicion y los otros por la utopia de las utopias; si el partido federal, no tiene aun por base el terreno que pisa ¿qué opinion tendrán las masas indoctas; qué pensarán los federales de puro sentimiento; y cual es el porvenir de este partido?

¡Ah! ¡cuántas fuerzas derrochadas inútilmente! ¡Cuánto mas no valdría, que convencidos al fin de que persiguen un ensueño, los que son verdaderamente de-

broso, yo no pertenecería á sus sacerdotes, porque soy profano en cosas de arte, más ciertamente formaría en la vanguardia de sus más legítimos adoradores.

«En el invierno de 1877 al aproximarse la Exposición de Paris, y al prepararse la peregrinación portuguesa á Roma, puse en orden mis apuntes y me propuse escribir la «Italia.» Era un libro de circunstancias que creía indispensable. Obligado por la necesidad, recordé, recapacité cuantas lecturas de Castelar me podían servir para el caso. Castelar habia escrito acerca de Italia dos libros hermosísimos, y acerca de la civilización cristiana cuatro libros soberbios. Era un auxiliar de gran precio, inestimable; tenía dos elementos peregrinamente formidables para fabricar la parte histórica y estética del libro, elementos preciosísimos que se correspondían y se completaban como dos notas de un himno, como dos aspectos de un ideal, como dos caras de un prisma.

«¿Quién no ha leído «Los Recuerdos?» ¿Quién no se ha comovido, electrizado por el talento, por la observación, por el estilo, por el estilo, por esa frase siempre abundante y correcta, diamantina y llena de imágenes, oriental y prismática, centelleante, florida, elocuentísima, que resalta en todas las páginas de «Los Recuerdos?»

«¿Quién no alora al Moisés de Miguel Angel cuando Castelar lo presenta? ¿Quién no cae de rodillas delante de las figuras de Fra Angélico, del pintor místico por excelencia, del pintor divino que encontró todo el arte en la expresión, toda la vida en el rostro; esto es, en el alma; del artista celestial que antes de pintar á la Virgen y á Cristo se extasia y

mócratas y republicanos, se dejaron de teologías y organizaciones imposibles, y aceptaran como nosotros por base la patria española, que al fin y al cabo es y debe ser una, para instituir en él á la democracia, bajo la égida de una república grande y fuerte!

Pues si ahora que se hacen simulacros de Congresos, sucede lo que sucede ¿qué sería si mañana se celebrasen Congresos de veras, y á las pasiones de los hombres se uniese el choque de los intereses?

(Gaceta de Cataluña.)

ECOS POLÍTICOS.

De «El Globo:»

«Indica un periódico, que la causa principal de no haberse promovido ya la crisis, es la proximidad de las elecciones municipales.

«Porque no parecia cosa muy correcta, que al mismo tiempo que el país acudia á las urnas, no estuviera completo y organizado el gobierno.

«Otros insisten en que el cambio no sobrevendrá hasta despues de la visita de los reyes de Portugal.

«¿Quién sabe! Acaso durante la visita se verifique.

«De esa manera al programa de los festejos podrá agregarse una de las cosas más curiosas de nuestro país.

«Una crisis.»

Respetando la opinion de nuestro estimado colega, hemos de decir que la actual crisis no nos parece muy curiosa.

1860 y 1883.

El 26 de abril de 1860 terminaba por un tratado de paz y amistad la guerra cruentísima que España habia sostenido con Marruecos.

«La Prensa Moderna» escribe sobre este tema un artículo, para llegar, á guisa de conclusion, á estas desconsoladoras palabras:

«Hau pasado veintitres años. Se ha desvanecido aquel entusiasmo. Ya el sol no alumbra la gualda y roja bandera recorriendo triunfal el camino de Tánger. Nuestro prestigio se ha extinguido casi por completo más allá del Estrecho. La sangre generosa de nuestros bravos soldados, los sacrificios sin fin del pueblo español, han resultado estériles.

El tratado de Vad-Ras no se ha cumplido aún.»

Ni trazas que lleva de cumplirse.

¡Ay! ¿De qué sirve que ejerza la presidencia del Consejo de ministros D Práxedes Mateo Sagasta, el político brioso y arrojado por excelencia, el hombre de la intrepidez y del denuedo infatigable, el varon de las iniciativas fecundas y de las resoluciones rápidas el tipo de la energia y de la decision, el fervoroso patriota á quien Ciceron hubiera llamado, como á César, «monstrum activitatis.

¡Ay! ¿Y de qué nos sirve tampoco tener de ministro de la Guerra á este Milcíades, á este Epaminandas, á este Alejandro, á este Annibal á este Sertorio, á

se deshace en lágrimas; y despues de haberlos pintado, no recordaba que eran obra de sus propias manos y los besaba, y tendia hacia ellos los brazos suplicantes, pidiéndoles fuerzas en sus combates, consuelo en sus angustias, auxilio en sus necesidades; pinturas estupidas, que no son pinturas, sino oraciones; que no son tintas, sino ideas; que no son cuerpos sino almas, y que llegan á aparecer como luces y reverberaciones celestiales cuando Castelar las analiza?»

«¿Quién no confiesa quién no proclama que Castelar es, no solo un Demóstenes ante el pueblo, sino un Miguel Angel ante el arte, y un Tórcito ante la naturaleza? ¿Quién no siente, quién no se iba, quién no pregunta todo esto? Y la prueba de todo esto y de mucho mas son sus «Recuerdos»...»

«...Si los recuerdos son una fiesta de colores, «La Civilización» es una fiesta de ideas. Cuando lei por primera vez «La Civilización» de Castelar, acontecióme lo que acontece al pobre pájaro que el físico coloca en una máquina neumática; senti me desfallecer por falta de aire. Jamás habia visto cosa igual. Cerré el libro y lo arriqué á un lado, porque él era mi desesperación y mi tormento; la revelación de mi nulidad, el testimonio de mi importancia... «La Civilización» no es una obra verdaderamente doctrinal, una obra de rigurosa consulta histórica. Es una colección de las conferencias dadas por Castelar en el Ateneo de Madrid; su mayor corona, su obra mas pulida y acabada. Si no de consulta, dá, sin embargo, idea lucidísima de los tiempos que historia, revela una erudición inmensa; ofrece una copia de hechos abundantísima, un conocimiento asombroso de los personajes y una singular pintura de los siglos que analiza. Es el pasado que se

este Tito, á este Timur-Leng, á este Gen-gis-khan, á este Rodrigo de Vivar, á este Almanzor, á este Roger, á este Bayardo, á este Antonio de Leiva, á este Cortés, á este Gustavo Wassa, á este Condé, á este Vauban, á este Bopaparte, á este Wellington, á este Empecinado, á este Molke, á este Abad-el-kader, todo en una pieza y nos quedamos cortos, que se llama el general Martinez Campos?

LA OPINION.

PALMA 9 DE MAYO DE 1883.

LA ENSEÑANZA GRATUITA.

La Junta Provincial de Instrucción Pública traslada á los Alcaldes de los pueblos como presidentes de las Juntas locales de primera enseñanza, una comunicacion de la Dirección General del ramo, manifestándoles el decidido propósito de que se lleve á debido efecto el puntual cumplimiento de lo dispuesto en el Real decreto de 23 de Febrero último sobre enseñanza obligatoria.

Tanto aquel Centro directivo como esta celosa Junta recomiendan con tola eficacia este servicio, lo cual es digno del mayor aplauso.

Pero ya que tanto la una como el otro manifiestan tan laudables designios y plausibles propósitos, para realizar un acto en que nos han precedido las naciones mas civilizadas ¿no seria también tanto ó más conveniente que una y otra pensasen con alguna seriedad en declarar la enseñanza publica gratuita, ya que se intenta hacerla obligatoria?

También en esto nos han precedido las naciones más civilizadas y francamente no se concibe que se haga obligatoria la enseñanza si antes no se hace gratuita.

En esto, hoy por hoy, no cabe ya discusion, pues harto debatida ha sido ya esta cuestion y la opinion pública se ha pronunciado de una manera esplicita y clara respecto de ella.

Si se ha de esperar que lo hagan los Ayuntamientos, se logrará lo que se ha logrado desde que fué publicada la única Ley que ha regido sobre el particular, esto es, que soamente las corporaciones populares de los pueblos ilustrados lo hagan, como Barcelona, Lérida, Valencia y otras varias; pero en cambio la mayor parte como Palma y la mayoría de los pueblos de Mallorca y de España, esperarán á que se les obligue y aun así no dejará de haber resistencias.

Por eso es preciso que las corporaciones del ramo se muevan, que eleven su voz é interpongan su valimiento en las esferas oficiales del poder central para convencer al Gobierno de que si se gastan muchos millones en sostener ejércitos y en otras cosas que serán todo lo convenientes que se quiera, bien pueden gastarse algunas sumas modestas comparativamente con aquellos para una mejora que según se dice á todas horas por todos los Gobiernos, es la primera necesidad del Estado.

levanta de su túmulo y se ergue delante de nosotros, vigoroso, resucitado, sostenido por el brazo de un semi-dios.

«Cuando habla de los emperadores romanos, véneles desfilar imponentemente, desde Augusto hasta Augustulo, con sus grandezas y bajezas, con sus virtudes y deformidades. Cuando habla del arte clásico, obliganos á estar en pasmo permanente. La columna dórica arranca á nuestra vista de la tierra pesada, ruda, verdadero á bol de granito de las primeras edades de la arquitectura. Surge luego la columna jónica sorridente como la Grecia y robusta como las canéforas heéricas. Sigue la columna corintia con sus hojas de acanto con sus ornamentos bellísimos, beso del arte entre el Oriente y el Atica, abrazo cariñosísimo entre el espíritu oriental y el espíritu griego. Despues se abre la bóveda puramente romana, el arco de triunfo por donde pasaron los conquistadores de la fuerza y los conquistadores de la idea, los Césares del Imperio y los Apóstoles de Cristo; y por último, la estatua griega, que es la idealización de la forma plástica humana, arrancado á la piedra por el cincel de Fidias, y que jamás ha sido descrita como la describe Castelar, el Fidias de la palabra.

«Más donde el talento de este grande hombre traspasa los límites de lo posible, y como que penetra en el seno de lo imposible, es al llegar á la última estancia del templo de los dioses, al último grado del arte, á la poesía. Por mi parte confieso que jamás hallé páginas iguales. Ni en Garret, á quien amo; ni en Castillo, á quien adoro. Allí, en un escenario inmenso formado por los espacios y por los siglos, nos exhibe, el insignisimo maestro, no ya piedras superpuestas como en la arquitectura

Nuestra ilustrada Junta, en cuyo seno estamos seguros se alimenta este pensamiento, no dejará de comprender la verdad de cuanto exponemos y en su consecuencia es de esperar trabajará en este sentido, como ha trabajado en favor de otras cuestiones relativas al propio asunto, mereciendo el parabién de los amantes del progreso y de la ilustración.

Por el Gobierno de la Provincia se ordena la requisitoria y captura del súbdito italiano Emilio Gabbia, acusado del delito de falsificación.

Ayer por la mañana salió para Barcelona el vapor *Soto*, despues de haber dejado en esta una buena parte de su cargamento.

Ayer por la mañana, convocados previamente celebraron una reunión buen número de Secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia para elegir las personas que deben representarlos en la Asamblea de los funcionarios de su clase que debe reunirse en Madrid.

Según leemos en nuestro colega el *Isleño*, la Sociedad Imperial de Naturalistas de Dorpat, en Rusia, ha nombrado socio corresponsal de la misma, á D. Francisco Cardona y Orfila Pbro.

Felicítamosle por esta honrosa distinción.

El vapor *Palma* salió el lunes para Barcelona con carga y pasajeros.

Se están haciendo reparaciones en el parque de la Muralla.

Un colega habló de curas y sacristanes que dice apoyaron cierta candidatura. Averiguado á quien se referia hemos sabido que hablaba de aquellos recordando que en la mesa del colegio de las Casas Consistoriales actuaba como secretario de la candidatura liberal, una persona muy conocida por sus exageradas ideas Carlistas.

Así se escribe la historia.

Ni aun por un minuto ha habido quien pudiese alquilar un fagín de concejal.

Lo que mas nos extraña es que se nombre la sogá en la casa del ahorcado. ¡Cuántas cinchas han tenido que apretarse esos últimos dias para que no cayera la albarda á ciertas gentes. Con tanto correr!

Causa risa al oír á ciertos periódicos insistiendo mucho en la conducta de los empleados que han ido á votar la candidatura que ha triunfado.

Cualquiera diría que en los tiempos en que han estado en el poder los amigos de esos colegas, no han sido los empleados requeridos seriamente para que votara las candidaturas oficiales.

ra, ni piedras cinceladas como en la escultura, ni líneas coloreadas como en la pintura sino la idea, la idea en su forma más sublime y en sus símbolos más augustos, elevándose á los cielos como una nube de mariposas ó apareciendo fosforescente en os aires como una nube de estrellas.

«Y no habia yo de seguir de cerca á este autor portentosísimo que así ha influido en el desarrollo de mi pobre espíritu y en el arte humildísimo de mi palabra? ¿Y no habia de imitar al hombre sublime que como ningún otro ha empapado mi alma en el éter de las ideas modernas y me ha hecho pensar con los que piensan, admirar con los que admiran, padecer con los que padecen, llorar con los que lloran, ser patria en la Judeo Hlota en Esparta, esclavo en Atenas, gladiador en Roma, siervo en la plebe feudal, vasallo en el absolutismo y hoy ciudadano?»

«Y no habia de valerme del escritor primacial, que es la misma estética y la misma ciencia en acción para hacer vibrar todas las cuerdas del sentimiento y brillar todos los matices de la idea; que es una de las grandes cariatides que sustentan el mundo del idealismo y uno de los Hércules que han destruido el mundo de la tiranía; que reuniendo la sublimidad de Platon á la concision de Isaías, hace desaparecer con la tempestad de su palabra los Sardanápales de Nieve, los Baltazares de Babilonia, los Faraones de Egipto y los Césares de Roma; y uniendo las cadencias de Klopstock, las ternuras de Soumet y los relámpagos de Victor Hugo á la regularidad de Chateaubriand y al ritmo de Lamartine ha hecho sentir en su máxima grandezza como la sangre de Cristo se derramara sobre la frente de todos los hombres y cómo el arbol de la cruz penetró hasta el antro de todos los males.

Es aparentar gran candidez hablar en tal sentido.

Estos pasados días en que la mar volvió á embravecirse azotó de nuevo el camino de ronda y el lienzo de muralla adyacente junto á la puerta de Calatrava. Afortunadamente no se habían empezado todavía las reparaciones á los daños causados por el primer temporal, porque de lo contrario ya podrían contarse como destruidas. Suponemos que no se tardará en acudir á la recomposición, pues aquel trozo de vía, que es de sobra importante, debe habilitarse convenientemente para facilitar el tránsito, y debe también hacerse pronto.

Y hasta otro temporal.

A la hora de itinerario salió para Barcelona ayer tarde el vapor-correo *Lulio* con la balija y pasajeros.

Se confirman las noticias sobre hallarse en estado sumamente próspero la próxima cosecha de cereales y legumbres, y de los demás frutos, en el sentido que indicamos días pasados.

Vemos con placer que por esta Delegación de Hacienda reproduca las órdenes que con anterioridad se habían circulado para la extinción de la moneda de calderilla diferente de la del sistema de céntimos de peseta.

Como en efecto todavía circula mucha cantidad de aquella clase entorpeciendo y dificultando las transacciones del comercio, es muy oportuno el recuerdo, que deseamos obre los efectos apetecibles.

Los Ayuntamientos de Buñola, Campanet, Artá y Villafranca, anuncian el arriendo á venta libre de los derechos de consumos, correspondientes al próximo ejercicio económico y los de Costitx y Deyá la segunda subasta para el propio efecto.

Por disposición del Sr. Delegado de Hacienda queda abierto el pago de la mensualidad de Abril á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en las Cajas de esta provincia.

El Comercio dice ayer que siente una grandísima compasión para los ministeriales al considerar el resultado de la lucha electoral.

Nos alegramos de que el colega sienta tal compasión; pero por mucha que sea, no será tanta como la que sentimos por los federales, y sobre todo por los íntimos amigos del *Comercio*, dignos de la compasión mas decidida, visto el éxito alcanzado y que tan distinto del obtenido pregonaron en cierto suelto, que por aquello de «paz á los muertos,» no queremos copiar hoy.

Tenga la bondad de dispensarnos *El Comercio* si le decimos que está enteramente

mente equivocado al afirmar que los señores Salom, Perez y Vidal no pagan contribucion ni están en lista.

Pagan y están en lista; y extraño es que no pidieran su exclusion de las listas electorales los amigos del colega, si tan seguros estaban de que no reunian las condiciones necesarias.

El que no se consuela es porque no quiere. Esto decimos al ver la cuenta que echa el *Demócrata* en su número de ayer, al decir que la candidatura patrocinada por él sumó 4830 votos y la nuestra 4742. Pues ahí verán Vs. á pesar de estos cálculos triunfaron mas candidatos de esta que de aquella.

El próximo domingo se dará en la Plaza de toros una función, en la que tomarán parte varios célebres velocipedistas, que han obtenido éxito extraordinario en el extranjero y últimamente en Barcelona.

Dos de ellos se encuentran ya en Palma, debiendo llegar en breve sus compañeros.

Leemos en un periódico mejicano que el jóven mallorquin D. Nicolás Forteza, despues de sustentar un brillante examen, ha sido nombrado teniente de la armada nacional de Méjico y destinado á prestar sus servicios á bordo del vapor de guerra «Libertad.»

Dámosle nuestra enhorabuena, si bien, deploramos que sea lejos de nuestro país donde jóven tan apreciable preste sus buenos servicios.

CORREO.

Atenas 3.

Hoy ha llegado á esta capital el príncipe Alejandro de Bulgaria.

Londres 4 (1 y 55 m., via Vigo). Cámara de los Comunes.—La sesion de la noche última ha sido importantísima. Puesto en votacion en segunda lectura el proyecto de ley sobre el jurado ha sido desechado por 292 votos contra 289.

El gobierno ha sido, pues, derrotado por tres votos de mayoría.

Al publicarse la votacion, los conservadores aplaudieron calurosamente.

Es de advertir, que el ministerio, contrariado por la conducta de los conservadores que querian aplazar el debate, ha provocado resueltamente esta votacion que implicaba una cuestion de confianza.

El resultado del escrutinio ha causado gran sensacion.

Paris 4.

Los periódicos egipcios publican las cartas cambiadas entre lord Dufferin y el primer ministerio del jefe.

Segun ellas, la regeneracion de Egipto hace progresos, gracias al acuerdo que media entre dicho país é Inglaterra.

Lisboa, 6 (12 n.).

Ha celebrado sesion la sociedad de Escritores y Artistas. Algunos de los asistentes manifestaron su propósito de ir á España, con motivo de la estancia en Madrid de los reyes de Portugal. La mayor parte de los expedicionarios, periodistas y lite-

¡Oh! Si pudiese robarte, si lograra apoderarme de tu enorme erudicion, de tu enorme elocuencia; si me fuese dado poseer tus pensamientos oceánicos y tus palabras divinas, esa extraordinaria cabeza olímpica que es la revelacion material de tu gran espíritu, y esa espaciosa frente abovedada, que es la expresion radiante de tu inspiracion idealista; si pudiese tener tus labios, que semejantes á los bordes de un volcan, arrojan luz, calor, lava, humo, chispas eléctricas y frases incandescentes; esos tus labios que ora vibran como un arpa, ora truenan como una tempestad; esos tus labios, que por un procedimiento misterioso jamás visto ni oido, edifican, esculpen, pintan, esmaltan, borran, llenan, lloran, rogen, cantan, abren abismos, levantan continentes y crean maravillas en el mayor de los mundos, que es el mundo de las ideas; si, si yo pudiese plagiarte de veras, á tí, que piensas como Kant, que argumentas como Aristóteles, que escribes como Ciceron, que historias como Heucano, que narras como Camilo, que esculpes como Thowaldsen, que dibujas como Rafael, que colores como Ticiano, que poeizas como Dante, que representas como Rossi, que fundes en el mismo gesto la risa de Demócrito y el llanto de Heraclito, que compones mejor que Beethoven y hablas mucho mejor que Demócrito; ¡Oh! entonces, ¡qué fortuna la mía! gozaria del mejor de los imperios y del mas firme y valioso de los estros; gobernaria á voluntad las multitudes, seria superior á un rey.»

»A pesar de seguirte como el satélite al planeta y el planeta al sol; á pesar de bañarme en tus portentosos escritos como la esponja en las aguas del mar; á pesar de quedarme extasiado ante aquellos enormes periodos que parecen cataratas eternas, periodos grandiosos que brillan

con los colores del iris, que deslumbran, que resuenan como las cataratas de Niagara; á pesar de abismarme ante aquellas páginas celestiales en que parece que las letras son estrellas, páginas fulgurantísimas en que la imaginacion llega al desbordamiento y la fantasia casi al delirio; páginas de un color tan vivo y de una luz tan fuerte que para leerlas enteras son precisos vidrios ahumados ó ojos de aguilas; al cabo de tanto trabajo y de esfuerzo tanto, nada soy, porque toda copia es un reflejo y todo reflejo cosa insignificante.»

Ignoro hasta qué punto sea fundada la acusacion de que ha sido objeto el sacerdote portugués, pues desconozco el único dato para juzgar con certeza el libro «Italia.» Mas brilla en los párrafos trascritos tal nobleza de sentimientos, tal elevacion de ideas, que obliga á confesar desde luego que el señor Alves Mendes procede de distinto modo que los plagiarios pasados y presentes, cuyo mayor afan es rebajar al escritor, cuyos obras profanaran con ridiculas imitaciones. Y no digamos nada si se trata de «plágios oratorios,» que entonces la envidia y el despecho crecen á medida que la realidad con sus terribles enseñanzas demuestra al misero imitador la enorme distancia que le separa de aquel á quien eligiera como modelo. Sin ir á luegas y extrañas tierras podria facilmente demostrar mi tesis.

Reproduci lo dicho por la prensa portuguesa acerca del Sr. Castelar, seria larga tarea. Para no hacer incansable este articulo, voy solo á copiar lo dicho por algunos periódicos acerca del Sr. Alves Mendes para que mis lectores vean que se trata, no de un escritor desconocido y oscuro, de una de las principales figuras de la literatura portuguesa. El mismo Sr. Alves Mendes formó con el juicio de la prensa un folleto de 24 páginas de letra

embajadores de las potencias, por el retardo en convocar la conferencia sobre el Líbano, Aarifi ha convocado la reunion de la misma para hoy despues de medio día.

Se cree que el gobierno otomano, por instigacion de Inglaterra, activará tambien la cuestion de las reformas en Armenia para no dar pretexto á los rusos de tomar cartas en el asunto. Las noticias de la frontera de la Armenia confirman los preparativos militares de los rusos por la parte de Kars, conforme ha anunciado varios periódicos ingleses.—«Fabra.»

Paris 5.

El presidente de la república señor Grevy, recibirá hoy al duque de Fernan-Núñez, embajador de España.

Washington 5.

Ha corrido de nuevo el rumor de que han sido presos los fenianos Sheridan y Walsh, pero carece de fundamento.

El gobierno americano ha declarado que ningun periódico tiene autorizacion para dar á conocer las opiniones de los ministros respecto del asunto relativo á la estradiccion de los fenianos solicitada por la Gran Bretaña.

Paris 5.

El Consejo de ministros se ha ocupado de los rumores propalados por algunos periódicos que tienden á alarmar á los imponentes de la caja de Ahorros, para originar la retirada de fondos de aquel benéfico establecimiento.

El gobierno ha decidido someter dichos periódicos á los tribunales.

Cristiania 5.

La comision de la Cámara Noruega ha acordado por unanimidad proponer la aprobacion del tratado de comercio entre España y este país.—«Fabra.»

Palermo 5.

El duque de Aumale ha llegado á esta ciudad procedente del interior de la isla.

Carece en absoluto de fundamento la noticia dada por el «Standard» de Londres acerca de la enfermedad de dicho príncipe, que continúa en perfecto estado de salud.

Londres 5.

La edicion del «Times» de esta tarde dice que el príncipe Luis, hijo segundo del príncipe Jerónimo Napoleon, entrará este mes en el colegio Cheltenham (Inglaterra), donde permanecerá dos años.

EL VAPOR

JAIME II

ha suspendido su salida para ARGEL.

Saldrá el viernes 11 del corriente á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha, Palacio 26.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8 á las 5'15 t.

El Consejo de Ministros admitió la dimision al señor Abascal; el señor Conde de Xiquena ha retirado la suya; varios tenientes Alcaldes de Madrid anuncian sus dimisiones; el Gobierno ha resuelto admitirlas.

En el Congreso no hay ningun incidente.

Cuatros: 65'65.

muy menuda.

«Mis plágios.»—El señor canónigo Alves Mendes, el más primoroso burilador de la lengua portuguesa, acaba de publicar un opúsculo de 63 páginas, al que dió el titulo que nos sirve de epigrafe. («Actualidades.»)

«Mis plágios.»—Por el canónigo Alves Mendes. Hemos admirado más de una vez la palabra elocuente del ilustre orador y algunos de sus escritos que son verdaderos portentos. («Gimnasia.»)

«Mis plágios.»—Con este titulo acaba de ver la luz un primoroso opúsculo, del excelentísimo señor canónigo Alves Mendes, el ángel de la elocuencia sagrada en Portugal, el lucero más brillante de la iglesia de Oporto, polemista atlético, consumado escritor, literato eminentísimo y uno de los prosistas más distinguidos de nuestra edad, («I dependencia.»)

Di-cípulo ferviente y admirador constante, el Sr. Alves Mendes, del mayor tribuno de todas las generaciones, de Emilio Castelar, cuando se dirige á él toca las alturas del aguilá y consigue aproximarse al maestro. («Liberdade.»)

«Mis plágios.»—Titúlase así un opúsculo últimamente publicado, debido á la pluma del notabilísimo orador sagrado y no menos notable escritor el canónigo Alves Mendes.

Pa-dados algunos años despues de la publicacion del libro «Italia,» del Sr. Alves Mendes, alguien lo acusó de plagio, diciendo que la obra estaba en parte tomada del libro «Los recuerdos de Italia,» de eminentísimo é fenomenalísimo tribuno, orador inconvertível, Emilio Castelar. (Pensafielense.)

En los mismos términos se expresan los cuarenta y tantos periódicos, cuyos juicios reproduce el segundo folleto.

J. Alvarado.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 rea-les docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un to-mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi-das antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaguetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo-nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quie-ra. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el só lo muer-re. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para doter, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó indus-tria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para go-zarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no tenia-mos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinacio-nes necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. Jo-é L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

La Cordelera Española.

SOCIEDAD ANÓNIMA.



PALMA DE MALLORCA.

Gran cordelería Mecánica de jarcias y cuerdas de abacá de Manila sisal, cáñamo blanco y alquitranado y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como agente auxiliar.

Única cordelería mecánica en España montada segun los mas perfeccionados ade-lantos de esta industria en Inglaterra y en los Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó heniqueen se elaboran engrasadas ó en seco por el mismo procedi-miento Norte-Americano.

Estas hebras substituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja por su resistencia, Puracion y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al señor Gerente de La Cor-delera Española.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Antonio arzobispo y San Victo-riano mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Miguel, á la aparicion del Santo Ar-cángel.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 7.

De Valencia en 14 horas vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., 10 pas. balija y efectos.

De Argel en 3 dias balandra Rebelde, de 50 ton., pat. Jaime Rebas, con 7 mar., y efectos.

De Cullera en 2 dias pallebot San José, de 51 ton., pat. Juan Felany, con 6 mar., arroz y efectos.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton., cap. D. Miguel Tuduri, con 21 mar., pas. balija y efectos.

Para Barcelona vapor S to, de 933 ton., cap. D. Leandro Suarez, con 21 mar., y efectos.

Para Mahon jabeque Esperanza, de 39 ton., pat. Miguel Landino, con 4 mar., y efectos varios.

Para Huelva laud San Francisco, de 37 ton., pat. Jaime Enseñat, con 4 mar., 1 p. y cebada.

CAJA DE AHORROS

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES.

Por acuerdo de la Comision Administra-tiva las oficinas de esta asociacion perma-necerán abiertas todos los dias desde las 8 hasta las 12 de la mañana y además desde las 7 hasta las 9 de la noche, los dias la-borables.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada, y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 46

Esta para vender una

botiga y varios pisos en la cuesta de Santo Domingo loformara D. Mariano Mas en la calle de Mora cerca el Sindicato nú-mero 1 piso segundo. 8-5

Aviso á los albañiles.

En la iglesia de los «Hostalet den Cañe-llas» del término de esta Ciudad deben construíse dos arcos para continuar la misma; cuya obra debe darse por empre-sa al que lo haga mas barato con arreglo al plan de condiciones que obra en poder del Vice secretario de la junta que vive al lado de dicha iglesia en construccion. El albañil que quiera interesarse en la su-basta, puede pasar á enterarse de las mis-mas. Palma 30 de Abril de 1883.—El Presidente de la obrería, Juan Camps.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguán sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias de-pendencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguán; reune dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuartos, co-laduría y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del nú-mero 5 de la calle del Temple.

Compañía Catalana DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Ma-yo el vapor

SANTIAGO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía. Estando ya limi-tada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que puede embarcarse en esta hasta el dia 8 inclusive.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Una joven de 26 años

desea encontrar criatura para amamantar. En esta imprenta darán razon.

VIAJE A SOLLER Y A CETTE

POR EL VAPOR

SANTUERI.

Este vapor saldrá del puerto de Palma para Sóller y Cette á las 6 de la mañana del dia 13 del corriente Mayo en que se celebra la feria en aquella villa.

Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Se despacha en la calle de San Jaime, número 31, principal, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde á excep-cion del dia 12 en que se cerrará el des-pacho á las once de la mañana.

Al público.

Por un precio módico:

Se venden dos casas con jardín en el «Hostalet d'en Cañellas.» Para mas in-formes dirigite á la Plaza de San Anto-nio número 7 segundo.

Un joven de buenas

calidades y condicion desea obtener co-locacion en alguna casa de comercio para llevar las cuentas ú otras cosas exceo-rias. Informarán plaza del Mercado nú-mero 5.

Importante.

Se desea vender: 2 galeras en muy buen estado de conservacion, 3 caballos para el servicio de las mismas, y además lcs en-seres propios de un café. Informarán pla-zuela de Trugols, número 4, princ pal. 10-8

5—Jovellanos—5

Biblioteca Musical.

Se han recibido unos magníficos Pianos y Armoniums de una de las mas acredita-das fabricas Españolas.

Gran surtido de fantasias para piano de las mas modernas, entre ellas varias sobre motivos de la popular cuanto bonita zar-zuela «La Tempestad.»

Buen repertorio de romanzas para canto y piano, algunas en catalan y entre estas «La Rosa Marcida» música del maestro Candi y letra del laureado poeta D. Jacin-to Verdaquer.

En la misma Biblioteca se encontrarán bujías estereicas de todas clases y dimen-siones, pantallas, asandelas y demás ense-res para pianos.

5—Jovellanos—5

Una Ganga.

En la Platería número 34, se venden todos los aparatos de una tienda como son vidrieras y los mostradores incluso el (TAURELL) dicha tienda tanto puede servir por zapateria como por merceria, confitero ó boticario. Todo al estilo mo-derno y nuevo con sus correspondientes vidrios y que se dará por un precio muy barato.

Campanillas eléctricas

Y TELÉFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colo-can campanillas eléctricas, á precios su-mamente módicos, así como teléfonos, tan-to en la ciudad como fuera de ella.

Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes po-drán enterar del coste aproximado, segun sea la instalacion.

MUEBLES

DE

V I E N A .

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

Sofas de todos colores y de varias di-mensiones.

Balancins, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarman.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.